

他社の考え方や価値観を事例に、自分事として考えるきっかけに。今回は、「経営理念」をテーマに、創業88年を迎える株式会社吉村にお話を伺いました。

## 株式会社吉村

経営理念を自分事化。挑戦と成長を繰り返し、未来を創造していく。

私達が思っていた

### 「茶業界のビジネスパートナー」

創業当時は、日本茶の茶葉を入れる袋を手加工する商店でした。昭和47年に総合パッケージメーカーへと転換し、平成17年に私が三代目社長に就任しました。しかしそのころから53億あった売り上げは10年で45億まで下がりました。ペットボトルが主流になりました。インスタントコーヒーが好まれるようになつたのだと、原因を当時、パッケージはコストと言

われていましたが、一方で私達のお茶を魅せる技術を認めてくださいました。お客様もいました。他にも自分が武器だと思ってない武器がたくさんあるのではないか。そしてなにより、ずっと一緒にやつてきたお茶業界が困っているわけだから、その人たちの力になろう。単純にそう思つて、「茶業界のビジネスパートナーになろう」そう書いた手紙を全社員に渡しました。しかし3・11の影響で、茶葉

の製造とともに私たちの仕事を全てストップしてしまいました。仕事がないため、工場の深夜勤務もできなくなる旨の労使交渉のために私が工場へ足を運んだときのことです。創業以来一度も赤字を経験したことのない企業だったのに、社員全員がこの危機感を理解し、納得し協力してくれる。「社長、頑張ろう」と言つてもらえると思つていました。

「ゴミ」を作っている。  
「自分達は袋を作っている。ボ

テトチップスや飴の袋だって作れるのに、社長が茶業界のビジネスパートナーになろうとか言って浮かれているから、お茶がダメになつた今、こんなに打撃をうけている「私は、予想だにしていなかつた社員の言葉に、何も言ひ返せませんでした。なんとか収まつたその場から社員が退室していくときに「すみませんでした」と言葉がでました。業績が悪化した途端に変わつた社内の空気。毎朝の朝礼でクレドを唱和したりしてきた今までではなんだつたのか。何も言えなかつた自分もなんだつたのか、と思いました。

転機は、健康食品の展示会でした。会社の状況を鑑みて本社の営業担当が私に内緒で出展したのです。小ロット対応かつクオリティの高さに注目が集まり、あつという間に新規顧客が増えました。けれども、茶業界のビジネスパートナー」という声も増えました。私はありがとうと思っていました。けれども、茶業界のビジネスパートナーと言つていたのに、その茶業界が一番困つていると、儲かる健康食品事業へ転換する。売上になるのだったなんでもいいのだろうか、と心

Profile  
創業者の孫で、男女雇用均等法前の1959年生まれ。専業主婦10年の後、2005年に先代の父より事業を承継し代表取締役社長に就任。232人の社員全員の顔を把握し、名前も書ける。小さくてもキラリと光る中小企業を目指している。



株式会社吉村  
代表取締役社長

橋本 久美子さま



## 株式会社吉村

昭和7年創業、日本茶の茶袋のトップメーカー。経営理念「想いを包み、未来を創造するパートナーを目指します。」を軸に、全社員が作業ではなく仕事として日々を生きる会社を目指し、2018年第8回「日本でいちばん大切にしたい会社」大賞で「中小企業基盤整備機構理事長賞」を受賞。



## 経営理念を自分事にする。 サンタクロースに学ぶ。

すぐに経営理念づくりに取りかかりました。「経営理念を作つて飯食えるんですかね」と言われました。そんなとき、ある人に「橋本さん、サンタクロースの経営理念ってわかります?」と聞かれました。私が「子どもに夢を与えることじゃないですか?」と返答すると「そう、サンタクロース自身がそれを理解しているということですね。そうでなければサンタクロースなんて、ただの過酷な深夜宅配便ですよね」。ハッとしました。言葉として飾られただ

けの理念は必要ないので。自分がになつてないから、その時々の状況で立ち位置が変わつたり都合の良い方ばかりを見つめてしまうのだと感じました。経営理念には、社会性(存在意義)、科学性(持続可能性)人間性(働き甲斐)の3要素の担保が必要と言われています。なぜ必要なか、そして私達が体現したいことを見失わぬよう奮闘し、経営理念「想いを包み、未来を創造するパートナーを目指します。」を作り上げました。

は揺れました。  
「おれ、吉村で一番ゴミを作つてる男です」このときずつと心にひつかかっていた言葉を強く思ひ出しました。私が社長に就任した頃に、会社でMVPとなつた営業社員の受賞挨拶です。人に勝つた、1番になった。彼の誇りはそこにあつて、社会の役に立つていると思っていたなかつた。お客さんへ売つてているのはゴミで、自分もゴミを作つていると思つ

ているのだと感じました。もっと自分の仕事に誇りをもつてほしい。だから茶業界のビジネスパートナーになろう、と言つていたのに、私はまたそこに戻つてしまふのか。そうではない、私たちの仕事をコストではなくツール。社員に、この仕事をこの会社が好きと思つてもらえるように、きちんとした言葉で伝えなければならない。だから経営理念を作ることを決めました。

## 判断するのは自分じゃない。

なんとか完成させた経営理念で、すぐには発表せずに取締役会、経営会議を経て磨きながら、全社員が参加する目標会議で発表しました。すると後日、新設予定の課の課長に任命された社員が「課の経営理念を考えてきました」と言うのです。最初は驚いていたし、個々の言葉になることで、意味が歪曲したり自分の考えが上手く伝わっていないことが露呈するのではないかと不安になりました。そのとき私は、経営理念が、どうすれば会社で存在意義をだすのか、どうすれば利益に貢献できるのか、どうすれば働き甲斐もなったからです。それを皮切りに他部門も理念も作ると言い出し、社内でちょっとしたブームが起こりました。

そこで、意味が歪曲したり自分の考えが上手く伝わっていないことが露呈するのではないかと不安になりました。そのとき私は、経営理念が、どうすれば会社で存在意義をだすのか、どうすれば利益に貢献できるのか、どうすれば働き甲斐もなったからです。それを皮切りに他部門も理念も作る言い出し、社内でちょっとしたブームが起こりました。

経営理念を自分なりに分解して作りあげるこの方法に社外からは賛否両論あります。一方、管

理職に就くことになった女性社員が「困ったときに判断をするのは私じゃない。理念に照らしてどうかを考えればいい。私についてこい、ではなく、理念についてこい、なんですね」と言つてくれた社員もいます。私は、理念とはニーズであり、それに対する手段は山のようにある考え方です。社内ではプロジェクトや会議でも、目指すことや意味合いを考えためのツールになつてきて、いろいろなことに当てはまるごとを実感してくれたと感じていました。

## 挑戦を続ける吉村 とびきりのチーズケーキを目指して。

5月は新茶のシーズンで例年一番売上が高い時期ですが、今年はコロナが原因で昨年比で売り上げが1億円落ちました。しかし、

それを甘んじて受け入れるだけのつもりはありません。もともとは一々に疎かだった弊社ですが、リアルでしかできないと思っていた

ことをオンラインで挑戦しています。多くのお茶屋さんは試飲ができるから無理だと口を揃えて言いますが、もしZOOMで販路が展開できれば、訪問販売でいきなりお宅にあがれるということです。私達はお茶屋さんを対象に開催しているZOOMセミナーで活用術をお伝えしながら、有料コンテンツや袋や茶器などの物販を展開することで、パートナーとして一緒に進化していきたいと考えています。

5月1日に開催したオンラインの新茶乾杯イベントには、315名にご参加いただきました。茶烟からの中継やトラクターが動く様子を見ていたり、著名人からのメッセージをいたりなどで盛況のうちに終了することできました。中国からの参加者もいて、この状況になるまで考えられなかつた感動と出会いました。最初は無理だと思つていてことでも、オンラインだからこそできることもあるはず。それを早くつかむことが未来の創造に繋がると確信しています。

規模や資金力だけではなく、失敗しながらでも早く進んだ人が

## 給湯室

Tea Room

